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Le but de ce travail est de mettre en évidence, les réponses adaptatives à la déficience en phosphore

de cinq lignées de haricot et une variété locale El Djadida, inoculées par deux isolats rhizobiens,

en vue d’identifier les interactions symbiotiques les plus efficientes vis-à-vis de l’utilisation du

phosphore.

Les résultats obtenus montrent que les effets de la déficience en phosphore se manifestent

par une diminution de la biomasse sèche de la partie aérienne, de la hauteur de la tige, de la

surface foliaire, de la concentration en phosphore dans la partie aérienne, du phosphore total

prélevé par la plante et de l’efficacité de prélèvement du phosphore par les racines. En revanche

l’efficacité d’utilisation du phosphore a connu une augmentation sous la déficience en phosphore.

Les différentes lignées inoculées par la souche rhizobienne KA, présentent une meilleure biomasse

nodulaire qui favorise une forte fixation symbiotique d’azote, et qui s’accompagne aussi par

une amélioration de la biodisponibilité de phosphore par acidification de la rhizosphère. Les

interactions symbiotiques se comportent différemment sous déficience en phosphore. Cependant,

les couples symbiotiques K-115, K-75 et le K-83 se sont avérés les plus efficients à la déficience

en phosphore comparés aux couples symbiotiques C-Dj, K-Dj, C-7, K-7 et le K-104.

Dans cette étude, la variabilité génétique du matériel végétal et de l’inoculation, plus

particulièrement par la souche de rhizobium KA, ont permis d’améliorer la tolérance du haricot à

la déficience en phosphore du sol.

Mots clés :

Déficience, phosphore, haricot, rhizobium, inoculation, interaction symbiotique, efficient,

fixation symbiotique





The purposeof this work isto highlightthe responsestophosphorus deficiencyof fivelinesand a

varietyof beansgrown locallynamedEl Djadidainoculated withtwo strains of rhizobia, to identifythe

most P-efficientsymbioticinteractions.

The results obtained showthat the effects ofphosphorus deficiencyare manifested bya decrease

in Shoot dry weight, the lengthof the stem,the surface area, the concentration of phosphorus in

shoot, the totalphosphorusuptake and P absorption efficiency by root.Howeverthephosphorususe

efficiencyhas increasedunderphosphorus deficiency. The variouslinesinoculated withthe

strain ofrhizobiaKAhas betternodularbiomasswhich will contributeto a strongsymbiotic

fixation, the latter is accompanied byan improvement in thebioavailabilityof phosphorusin

the rhizosphere by acidifying it moreover. Thesymbioticinteractionsbehave differentlyin

soilsdeficient inphosphorus.However, thesymbioticcouplesK-115, K-75 and K-83 provedthe

most efficientinphosphorus deficiency. Thesymbioticinteractionsagainst C-Dj, K-Dj-,

C-7,K-7andK-104 arethe least efficientto the limitationof phosphorusin the soil.

In this study,the genetic variability ofplant materialand inoculationparticularby strainof

rhizobia  KA  has improved  tolerance  of bean  to  phosphorus deficiency  in the soil.
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